

DIARIO CONSTITUCIONAL,

POLITICO Y MERCANTIL

DE BARCELONA.

Sábado 12 de Abril de 1823. = Stos. Victor y Zenon M.

Las cuarenta horas están en la iglesia de S. Felipe Neri: se reserva á las 7.

NOTICIAS DE ULTRAMAR.

Habana enero 30.

El 28 llegó á esta una fragata de guerra inglesa, que salió de Veracruz el 16. — Del general disgusto contra Iturbide y su gobierno, de los muchos partidarios que cuenta el sistema republicano, de la pobreza en que Nueva-España va sumiéndose, de haber tenido que armar el inconstante pueblo de Méjico, y finalmente de no haberse atrevido á asaltar la plaza de Veracruz, cuya situación no ofrece la mayor resistencia, se infiere que en el imperio hay dificultades que impiden obrar con vigor, y que su disolución se acerca.

El resultado será desencadenarse las facciones, acabar de extinguirse el trabajo de las minas, y desaparecer toda esperanza de que el comercio y la agricultura se reanimen y de que se restablezca la calma en los ánimos agitados. Puede asegurarse que las rentas del reino de Méjico no producen en la actualidad la décima parte de lo que necesita el gobierno; estando tan agotados los recursos que no hay corporación, comunidad ni cofradía á que pueda ya sacarse un real.

El 27 salió la *Veloz* para Cádiz.

Idem febrero 8.

La fr. *Constancia Española* naufragó en *Los mártires*, salvándose la tripulación.

Sale para Veracruz el berg. *Buenos amigos*.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

INGLATERRA.

Londres 24 de Marzo.

La nación espera con ansia el descubrimiento de un negocio interesante á su prosperidad y á su honor. Falta saber como los ministros obtendrán la promesa que hicieron de comunicar al parlamento, despues de las fiestas de pascua todo lo que tiene relacion á las negociaciones. Se teme el que selimiten precisamente á comunicaciones relativas á su propia defensa, pero no para responder á los vivos deseos de los hombres verdaderamente liberales de este pais y del resto de la Europa.

Se teme que no formen por orden cronológico documentos apócrifos á fin de adormecer al público sin darle una idea clara de lo que interesa tan esencialmente al honor na-

cional. En todo esto hay muchas intrigas que no pueden su- portar la luz, y se harán los mayores esfuerzos para ocultarlas al público.

Los ministros han pretendido siempre que el fin de nuestra alianza con Portugal, era oponer un contrapeso al poder de la Francia y de España. No oponerse á la invasion, seria favorecer las miras de engrandecimiento y de hostilidad, que ya no se pueden ocultar.

El language del Sr. Fits-James en la cámara de los Pares de Francia, prueba que el verdadero objeto de la guerra es el restablecimiento de la obra de Luis XIV, la renovación del pacto de familia, y la aniquilacion de la influencia de la Inglaterra en la peninsula. Esto es la verdad, todo lo demas no son sino pretestos.

Las noticias de Viena del 6 de Marzo anuncian lo que sigue: el Sr. R. Gordón que ejerce las funciones de embiado cerca esta corte, hasta la llegada del señor Enrique Wellesley, ha remitido á S. A. el principe de Metternich, una nota de la mayor importancia en la cual se dice: "el gobierno inglés ha escitado al Austria de obrar de concierto con ella para obtener por medio de nuevas negociaciones la conservacion de la paz en el medio dia de la Europa."

FRANCIA.

Paris 24 de marzo.

Noticia singular, extraordinaria, increíble, y maravillosa!!!

La cotidiana se ha convertido; la cotidiana se va haciendo liberal; ella abjura el poder absoluto, reprueza la inquisicion, y reclama la libertad que es la garantía de todos los derechos; porque á fin de cuentas, añade la misma, los hombres no han formado sociedades para otra cosa.

¿Que es esto? ¿Como es que la cotidiana, esta ardiente apologista de las rancias doctrinas, esta enemiga jurada de las inovaciones políticas cambie tan de improviso de language? Como? El Sr. M... empleado de la policia, y una de las columnas de la cotidiana ha trabajado un libro espreso para desacreditar el gobierno representativo, y para escalar los saludables rigores de la época de S. Bartolomé; ayer no se trataba todavía en este diario mas que de restituir al rey Fernando la plenitud de su poder, y abolir en España las instituciones constitucionales; y hoy se trata de llevar allá la libertad y el reposo!!! Aun mas, la cotidiana reprueba la contra-revolucion en Francia. ¿No tenemos pues motivo de gritar: prodigio! prodigio?

El *Sun* del 25 que recibimos por via extraordinaria no trae otra cosa interesante que la cota de los fondos públicos.

Los fondos ingleses y los vales de España han tenido esta mañana una subida considerable.

Los consolidados, que se abrieron á 74 y 1/8 han subido á 3/8 y hasta medio, y parece que deben subir todavía.

Los vales de España han subido de medio por 100 por que al medio día estaban á 26, y medio; y se habian abierto á 27 y un cuarto.

El *Memorial* de Burdeos del 23 anuncia que el pasaje por allá de las tropas destinadas á formar parte del ejército de los Pirineos, está casi concluido.

Bayona 1.º de abril.

S. A. R. el duque de Angulema llegó ayer aquí á las 7 de la noche; las casas delante las cuales pasó el príncipe estaban adornadas con colgaduras; en el momento en que las salvas de artillería y el sonido de las campanas anunciaron la próxima llegada del nieto de Enrique 4.º é hijo de San Luis, se empezó la iluminación. Ayer todas las autoridades civiles, militares y eclesiásticas de Bayona, como así mismo todos los generales franceses y extranjeros de la expedición, se le presentaron. Uno de ellos fué el Trapense.

Se asegura que el príncipe ha manifestado al general Guilleminot el deseo de conservarlo allado de su persona. — Todos los días se varia sobre el momento preciso de abrirse la campaña. Hoy se habla del campamento general de tropas, lo que hace creer una larga tardanza. Lo que podria corroborar esta opinion es que el director general de los carruages y transportes no fué nombrado hasta ayer. — Esperamos hoy dos regimientos Suizos que aseguran ser de muy buena presencia. — El señor de Martignac se espera tambien de un momento al otro. — Todos los días se tiene un consejo bajo el nombre de junta real, al que asiste tambien el Trapense con todos los generales españoles, entre ellos Eguía.

Perpiñan 29 de marzo.

Llega á tanto la malicia de los refugiados en esta ciudad, que para hacer mas odiosos á los liberales de España, han esparcido la voz de haber estos envenenado al arzobispo de Toledo, de cuyo terrible y eficaz tósigo suponen murió. ¡Indignos! Si los liberales de España fuesen tan crueles y sanguinarios como vosotros, podria temerse de ellos semejante conducta. Vosotros si que esperais el momento de la venganza, efecto de esta nueva fé que predicais, y de la estraña caridad que os anima. ¿Como podrá el cielo secundar vuestro odio, y vuestro rencor contra vuestros hermanos? ¡¡¡Qué Religion es la vuestra!!! (Cent. de los Pirin. Orient.)

NOTICIAS NACIONALES.

Padron 22 de Marzo.

Un cura de este partido amante del orden y enemigo de la Francia predicó á sus feligreses en estos términos sencillos.

Amadas ovejas mías: faltaria á la ley de Dios, sino os anunciase que la Constitucion que protege la religion, se halla amenazada por los extranjeros, por unos hombres enemigos de Dios y de su fé, ellos con el pretexto de venirnos á tranquilizar vienen á traernos los horrores de la guerra, á talar nuestros campos y á privarnos nuestra ley y nuestro deseado Fernando 7.º. Si, si, no lo dudeis como

aun que os digan que no han de hacer daño lo podreis creer, viendo que Napoleon se jactaba de tener sus soldados bien disciplinados y cometieron los mayores horrores?

A las armas, á las armas, gallegos, y con el caudillo Barros y con las voces de religion, patria y Constitucion, el Leon de España vencerá y el bogan gallego tambien.

Algeciras 20 de Marzo.

Copia de la esposicion que el infrascrito ha dirigido por el correo á S. M. cristianísima, acompañando el diploma de la flor de lis con que habia sido condecorado.

Señor: Cuando en el año de 1815 tuvo á bien V. M. condecorarme con la flor de lis, recibí esta condecoración como emanada de su bondad en favor de los españoles que se habian sacrificado en defensa de su patria y rey; mas ahora devuelvo á V. M. el diploma que tuvo á bien mandar se me librase, pues no quiero usar de un distintivo de que usan esos malos franceses que tan mal aconsejan á V. M. para que nos envíe los cien mil hombres, que mandados por un general á quien el mas infimo soldado español no teme, y que invocando al Dios de San Luis, va á traer en pos de sí la guerra, la muerte y la desolacion.

Señor: cuantos desastres van á sobrevenirnos, sobre V. M. y su gobierno pesarán ante la presencia del Dios verdadero que reconocemos los españoles, y en su nombre marcharemos, triunfaremos, y llegaremos con nuestras bayonetas hasta el palacio de V. M. en donde en union con los buenos franceses colocaremos en triunfo un libro de nuestra sagrada Constitucion sin haberla reformado. Que el Dios de San Luis continúe protegiendo á V. M. como se lo desea esta que perecerá defendiendo tal como está la Constitucion que ha jurado. Algeciras 20 de marzo de 1823. — Señor: El teniente de milicia activa de Ronda. — José Lopez.

Madrid 1.º de Abril.

Comandancia general del tercer ejército de operaciones.

Escmo. Sr. — A las ocho de la mañana de este día salieron SS. MM. y AA. del Viso, y han llegado á este pueblo á las cuatro de la tarde sin novedad en su importante salud. Lo digo á V. E. de real orden para que lo haga saber en la comprension de su mando. Dios guarde etc. Carolina 29 de Marzo de 1823. — Baños. — Sr. general en jefe del tercer ejército de operaciones.

CÓRTESES.

PRESIDENCIA DEL SEÑOR FLORES CALDERON.

Espiritu de la sesion del 21 de Marzo de 1823.

Fué aprobada el acta de la anterior.

Se dió cuenta de que S. M. habia llegado en el dia anterior sin novedad á Aranjuez.

Pasaron á diferentes comisiones algunos asuntos que se presentaron, y se aprobaron algunos dictámenes, entre otros el de ereccion de una plaza pública en Barcelona en el terreno de dos conventos suprimidos.

Se declaró comprendida en el artículo 100 una proposición del Sr. Velasco que decia: »para impedir el extravío de los objetos de literatura que pertenecieron á las casas suprimidas de regulares, pido que tales objetos se pongan inmediatamente á disposicion de la direccion general de estudios.»

Se hizo la segunda lectura de las proposiciones del señor Sotos leídas en la del 17 y se mandaron pasar á la comision Eclesiástica.

Continuó la discusion pendiente para el gobierno econó-

mico-político de las provincias de Ultramar, y se presentó en otros términos el artículo 83.

Se halló conforme la minuta de decreto sobre el destino que se ha de dar á los oficiales y sargentos de los ex-guardias.

Se concedieron 6 mil reales á la junta protectora de libertad de imprenta para poderse trasladar á Sevilla.

Se dió cuenta de una esposición del ayuntamiento constitucional de Valencia. Se mandó pasar al gobierno esta esposición.

El Sr. presidente advirtió que al otro día acudiesen temprano los señores diputados y levantó la sesión á las dos.

Sesion del dia 22.

Fué aprobada el acta de la anterior.

Se mandó agregar á ella el voto particular del señor Prado contrario á la decision de las Cortes sobre las dos esposiciones de D. Vicente Ferrer Carrera.

El señor presidente dijo: se suspenden las sesiones de la legislatura ordinaria actual en su segundo periodo para continuarlas en Sevilla el dia 23 de Abril próximo venidero, conforme á lo acordado por las Cortes. Y se levantó la sesión.

NOTICIAS PROVINCIALES.

Tonollosa 5 de Abril.

A las 9 de esta mañana se ha presentado en este pueblo la gabilla de Miralles con algunos caballos y un oficial francés: el número de bandidos es como de unos 900: querian saquear nuevamente la casa de Morera, mas por fin no lo hicieron.

Porque al marcharse les faltaba un bagage, querian incendiar la casa del regidor decano, y lo hubieran ejecutado sin duda, á no haber mediado el cura que para evitar este exceso les ha entregado su mulo.

Han tomado el camino de Castellar, y han preguntado cuanto dista este pueblo de Igualada.

Acaban de asegurarme que el cabecilla Tristany ha pasado por Aguilar con direccion al mismo pueblo de Castellar.

El 6 estuvieron en Castellar y pasaron al Vilar, habiéndose saqueado y robado varias casas y llevados varios sugetos.

Ayer 7 salieron del Vilar, pasaron á Bacarissas de donde salieron entre 5 y 6 de la tarde con direccion al Ubach.

Manresa 9.

Ahora que son las 5 de la tarde se acaba de recibir el siguiente parte.

Hoy 8. — Alturas de Coll-de-david. = La facción de Miralles y secuaces, á toda priesa pasaron por el Ubach al anocheecer con ánimo de ir á dormir á la Barata: estos infames van con el temor de que en ningun punto se hallan seguros; casi aseguraria que no paraban hasta la montaña por lo que seria muy del caso que sobre Collsuspina y Prats estuvieran á la mira de la guarnicion de Vich: á pesar de lo mucho que con la partida ando, no puedo tener el gusto de darles el alcance, pues al llegar al Vilar ya salian de Bacarissas, al llegar á Resnas salian del Ubach, y en este momento se ven salir de la Barata; no obstante sigo su movimiento hasta ver si en algun punto con alguna otra fuerza de otro podemos envolverlos: llevan muchas cargas, y de municiones solo sabemos llevan bastantes capotes llenos de ayre tal vez: uno de los compañeros de ellos dijo que se querian ir á Francia; llevan tambien un capitan frances que les dirige sus maniobras.

BARCELONA 10 DE ABRIL.

Mando Militar. = Orden de la plaza para mañana.

Gefe de dia: el mariscal de campo D. Felipe Valdieroti.

Su ayudante el teniente D. Miguel Torredellà.

Gefe de milicias de servicio, el del 1.º batallon.

Rondas y contra-rondas, el 4.º

Principal de Atarazanas para mañana: batallon de Sres. oficiales 2.ª campaña gefe el mariscal de campo D. Jose Antonio Sans, y coronel comandante D. Juan de Valicourt-Moxó.

Nuestro corresponsal de Perpiñan nos escribe por el correo de hoy en los siguientes términos:

Perpiñan 6 de Abril.

Amigos míos: por el último correo ya os dí noticias bastante detalladas sobre la situación guerrera de nuestro departamento; desde entonces han llegado algunas tropas. El primer regimiento ligero, su fuerza 900 hombres, el octavo de linea 1400 y 500 zapadores y minadores del segundo regimiento de ingenieros, y el quinto de linea de cerca 1600 plazas. El número de tropas aumentará hasta el quince de este mes, pero como ya os tengo dicho el maximum de las fuerzas disponibles para entrar en campaña será de 18,000 hombres.

El ejército reunido en Bayona presenta en sí un espíritu muy contrario á las miras del gobierno. El general Guilleminot enviado como á mayor general del ejército, ha sido reemplazado. El ministro de la guerra, el mariscal Victor duque de Vellune, va á tomar el mando á toda priesa; han salido tropas de Paris en posta para llegar con mas prontitud á Bayona. El edecan del general Guilleminot ha sido arrestado y conducido á la capital por la gendarmeria segun dicen an encontrado en su casa dos cajas de escarapelas tricolore: muchos otros oficiales superiores han sido igualmente arrestados.

Segun avisos que creo positivos la invasion se efectuará del 5 al 8 del corriente por la parte de Bayona, y algunos dias despues por esta parte; se añade que el consejo de guerra militar ha resuelto que el teatro principal de las operaciones militares debe ser la Cerdaña Española, y el llano de Vich. Nosotros sospechamos que esta resolucion no es mas que un engaño, vista la dificultad de hacer subsistir el ejército en unos países naturalmente áridos.

Los bandidos de la fé que estan acampados, como os tengo dicho en las cercanías de San Estevan, han sido todos armados estos últimos dias; á pesar de desertarse muchos; cada dia llegan al campamento nuevos bandidos, de modo que en la actualidad habrá unos 9,000 de esta canalla. Ayer les dieron tres piezas de campaña de á cuatro y un obus de á ocho; todo lo que será un nuevo refuerzo para vuestra artilleria pues que no dudamos que al primer choque, este pequeño parque caerá en poder de los constitucionales.

A pesar del horror que nos inspira esta banda de malvados protegidos por la infernal intriga del Pavellon Marsan; á pesar de la injusticia de una causa á que la mayor parte han sido arrastrados por las seducciones péfidas de una porcion de pillos sin fé ni ley, que bajo el especioso pretesto de Religion les han inducido al error: y obligado á abrazar un partido que no es el suyo, nos vemos obligados á echar una mirada de piedad sobre estos hombres: su desnudez, su miseria nos espanta: no obstante estos son los *sagrados aliados de los ejércitos franceses!!* Considerad vosotros mismos si un soldado cualquiera que sea su opinion, puede marchar con tales banderas y con semejante vanguardia.

Si Mina es político y astuto, la causa se decidirá en poco tiempo; que respete y proteja los prisioneros, esto importa mucho; yo conozco el porque y por lo mismo omito el decirlo.

Idem 7 abril.

Vamos, amigos: valor y estamos salvados: sería necesario nos dieseis una noticia de los nombres franceses ó italianos que figuran en la legion estrangera. Decidnos donde está esta legion; hacednos conocer lo mas pronto que os sea posible los medios de defensa que teneis adoptados; todo eso importa mucho en el momento, y no puedo deciros el porque. Resistid el primer ataque y vereis que cambio habrá!!!

He recibido las vuestras de 28 y 30 del pasado, y no he contestado á vuelta de correo porque no habia nada de particular que deciros. Siempre os habia dicho que la guerra de la cual sois amenazados no tendria efecto; pero mis esperanzas disminuyen de dia en dia, considerando los grandes preparativos que aqui se hacen. Una persona que parece muy bien informada, me asegura que la invasion de la España está resuelta, y que si no sucede alguna casualidad imprevista, el ejército que está en la parte de Bayona pasará la frontera el 8 del corriente para ocupar la estension de...y que nuestro ejército entrará á últimos de este mes para juntarse con el otro cuerpo en.....

Nuestros ultras fundan sus principales esperanzas en la traicion por parte de los gobernadores de las fortalezas, y de las autoridades. Esto es á la verdad lo que siempre he temido y debeis acordaros lo que os tengo dicho sobre este particular; pero si vuestros gefes son fieles al honor, y la mayoría de la nacion está decidida á conservar su independenciam, la libertad triunfará; pero para esto debeis con vuestra constancia secundar nuestros esfuerzos.

En carta de Figueras fecha del 9, que tenemos á la vista, se asegura que por un sugeto que acababa de llegar de Perpiñan, de donde habia salido en la misma mañana, se sabia que varias cartas de Paris recibidas por el correo del dia anterior anunciaban que se trataba mucho de la paz, como que el papel español habia subido mucho. — En la misma se asegura que el espíritu del ejército frances es muy diferente de como lo deseára el gobierno de aquella Nacion; y que dentro pocas horas va á enarbolarse la bandera tricolor, y á derramar con profusion por el ejército un hermoso himno patriótico, titulado: *el grito de España*, de que se nos remite un ejemplar.

En carta de la Bisbal del 6 nos participan que el dia anterior fué fusilado el cabecilla Sacot, á quien apreendió la milicia de aquella villa, y que despues de fusilado fué colgado de un arbol por disposicion del general Milans, y con bastante disgusto de los serviles de aquella poblacion.

ARTICULO COMUNICADO.

Sres. editores: Habiendo hecho circular algunos individuos de mi batallon voces enteramente falsas y denigrativas de mi honor, y buena opinion, hasta el extremo de decir que habia arrastrado las banderas en el infausto dia 24 de febrero de 1822; suplico á mis dignos compañeros de armas, tanto del mio, como de los demas batallones de milicias, y al sensato público Barcelonés, suspendan todo juicio ó idea que pudiesen formar sobre el particular, interin decida la ley, á cuyo supremo tribunal acudo y ante el cual cito y emplazo á esos viles calumniadores, y á cuantos tengan algo que declarar contra mi conducta como ciudadano, y como miliciano voluntario, á fin de vindicar mi honor y confundir á los que infamemente le destratan. Sirvanse Vdes. anunciarlo así en su apreciable periódico, y dispongan de S. S. S. Q. S. M. B. — Salvador Berdas, voluntario de la 3.^a compañía del 2.^o batallon de M. N. V. de Barcelona.

AVISO.

Cefetura administrativa del séptimo distrito militar.

Habiendo cesado en fin de Marzo último el asiento general de suministros de pan, cevada y paja para el ejército 1.^o de operaciones y demas clases á quienes pertenecen raciones dentro los límites de este séptimo distrito militar, y no habiéndose podido ajustar un nuevo é igual asiento por el tiempo que media hasta primero de Setiembre siguiente, en que debe sustentarse por un año este importante servicio con sujecion á Reales órdenes; la corporacion, compañía, ó sugetos que quieran entender y hacer el suministro de dichos tres artículos desde primero de Mayo inmediato hasta á aquella fecha, podrán presentar sus proposiciones en la oficina de la Direccion de hacienda militar por toda la semana próxima; ya sea para la generalidad del distrito, ó bien en particular por cada provincia de las cuatro que forma el mismo, á fin de que pueda rematarse al mas beneficioso postor en el último de los dias señalados. Barcelona 11 de Abril de 1823. — Salvador Sanjean.

Embarcaciones entradas en este puerto el dia de ayer.

Espanoles.

De la Habana y Cartagena en 59 dias el bergantin goleta Estrella de 105 y media toneladas su capitan D. Onofre Viada, con azucar, cueros, palo campeche, café y sera á varios.

De Cartagena, Tarragona y Villanueva en 11 dias el laud S. Francisco Javier de 24 toneladas su patron José Agustín Roso, con cevada de su cuenta.

De Torreblanca en 4 dias el laud V. de Misericordia de 17 toneladas su patron Vicente Tosca, con algarrobas de su cuenta.

De Mahon en 2 dias el jabeque Jabat de 49 toneladas su patron Juan Blascos, con trapos, carnazas y la correspondencia.

Sardos.

De Génova y Palamós en 14 dias el bergantin goleta N. S. del buen Viage de 50 toneladas su capitan Juan Nicolini; con trigo de transito para Gibraltar.

De Marcella y Amboch en 7 dias el bergantin polacra Aurora de 110 toneladas su capitan Juan Bautista Copola; con trigo y arroz al sobre cargo.

Napolitano.

De Ancona Malta y San Feliu en 33 dias el bergantin Ana Chaistina de 124 toneladas su capitan José Lambi con trigo de su cuenta.

CAMBIOS.

Londres. 36.

Marsella 15 40 cent. á 60 dias fecha.

Génova sin cambio fijo á idem.

Idem 23 y 12 suel. corta fecha.

Madrid 2 y 3 cuartos á 1 y 5 octavos p. 8 daño á 8 dias vista y mas corto.

Cadiz de 1 y 1 cuarto á 1 y 3 cuartos p. 8 idem.

Valencia 2 y 2 y medio p. 8 idem.

Reus 1 p. 8 idem.

Tarragona 3 cuartos p. 8 idem.

—Teatro: Habiendo llegado ya á esta ciudad la señora Manuela Molina primera actriz de la compañía española; tendrá el honor de presentarse por primera vez á este indoligente y respetable público en la noche de mañana 11 del corriente, con el Drama en tres actos, titulado: La Esposa delincuente, ó sea El conde de Almaviva. Dirigido y ensayado por el señor Prieto, quien desempeñará en ella la parte del protagonista. Concluida la comedia seguirá el baile nacional, y se dará fin con un gaioso sainete. A las siete.

IMPRESA DE N. DORCA.